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Evolución del negocio: 

Desde su constitución, en el año 2006, la Fundación ha tenido como 

propósito la visibilización, apoyo sicoespiritual y empoderamiento de las 

víctimas de la violencia que ha azotado al país. Para el cumplimiento de su 

objeto, ha contado con la colaboración desinteresada de instituciones 

privadas, religiosas y gubernamentales, como puede verse al repasar las 

actividades desarrolladas durante todos estos años. Es una labor cuyo 

mérito ha sido reconocido en el país y en el exterior. Puede concluirse, 

basándonos en los hechos, que la Fundación Víctimas Visibles fue decisiva 

en la creación de conciencia ciudadana sobre la realidad de las víctimas, 

el componente más débil en la cadena del horror. Sin embargo se hace 

necesaria la continuidad en esta labor porque, aunque el país ya las 

visibiliza, reconoce su sufrimiento y las toma en cuenta en la interlocución 

pública, se les continúa ignorando en la toma de decisiones políticas que 

les conciernen directamente. 

Estas actividades han sido constantes y se han concentrado en la 

prestación de acompañamiento sicoespiritual a víctimas y ex victimarios 

del conflicto, con el propósito de sembrar una semilla real de 

reconciliación en el país. Buscamos trascender el lenguaje político electoral 

sobre la paz, que en muchos casos se reduce a propaganda. Este propósito 

lo hemos hecho  realidad a través del proyecto “Hospitales de Campo” que, 

partiendo de una idea expresada por el Papa Francisco, ha desarrollado 

retiros espirituales entre víctimas y reinsertados, por gran parte del 

territorio nacional. 



 
 

 

 

Situación jurídica 

La entidad quedó constituida como Fundación sin ánimo de lucro, con las 

características exigidas por la ley para gozar del tratamiento tributario 

diferenciado, inscrita en cámara de comercio el 15 de noviembre de 2006 

con acta del 24 de octubre de 2006. Actualmente no presenta ningún 

proceso, ni  denuncia de incumplimiento. 

 

Situación económica 

Como la Fundación no tiene recursos propios y funciona gracias a las 

donaciones, colaboraciones especiales y trabajo  voluntario, ha resultado 

seriamente impacta por la economía del país. Las donaciones han 

disminuido,  sin embargo, la Fundación sigue cumplimiento el propósito con 

el cual fue fundada. 

 

Este impacto puede apreciarse en la evolución de los ingresos totales, que 

en el año 2022 fueron de $156.000.000 y en el año 2023 solo ascienden 

a $102.250.000, sin embargo pudo continuar con su operación gracias a 

las donaciones recibidas. 

 

 



 
 

 

Situación administrativa 

A pesar de que el personal y los gastos administrativos de la Fundación 

se han reducido, hasta el momento y gracias a la colaboración de la 

Universidad Sergio Arboleda y al trabajo voluntario de distintos 

profesionales, la Fundación ha podido mantener en un nivel importante 

sus actividades. Además de los Hospitales de Campo, se han organizado 

jornadas de  escucha y discernimiento y se ha mantenido una actividad 

permanente, a través de medios virtuales, de acompañamiento a víctimas, 

reinsertados y a los sectores, de opinión, involucrados en la toma de 

decisiones públicas. 

 

Acontecimientos importantes posteriores al cierre 

No se registraron acontecimientos importantes posteriores al cierre. 



 
 

 

Evolución previsible de la entidad 

La Fundación seguirá prestando sus servicios de atención sicológica y 

espiritual a las víctimas de la violencia, a través de       medios virtuales, de 

talleres presenciales y encuentros. Igualmente continuará en su propósito 

de la toma de conciencia ciudadana. 

Al mismo tiempo, se ha mantenido contacto con quienes, en el        pasado, 

han prestado colaboraciones económicas en dinero y             en especie y de 

quienes esperamos recibir apoyo futuro a medida que la situación 

económica del país se vaya  normalizando. 

En todas sus actuaciones, la Fundación tiene especial cuidado en el 

cumplimiento de las normas sobre propiedad intelectual y derechos de 

autor. 

 

Operaciones con socios y administradores 

No hubo operaciones. 



 
 

Situación del estado de la hipótesis del negocio en marcha      de la 

compañía 

La Administración de la Fundación espera continuar recibiendo  el apoyo de 

la Universidad Sergio Arboleda para el funcionamiento de la Fundación y 

de otros donantes para cumplir con el desarrollo de las actividades. Entre 

las acciones  que está desarrollando la Administración para la continuidad 

de la operación, se está contactando a un grupo de voluntariado para la 

creación de un equipo interdisciplinario para la consecución de recursos 

con entidades internacionales 

Otros asuntos 

La Administradores deja constancia de que no entorpecieron la libre 

circulación de las facturas emitidas por los vendedores o proveedores. 

 

En los últimos años la Fundación no ha prestado servicios gravados y no 

estima hacerlo, por lo tanto, la Administración no ha considerado invertir 

en la implementación de un Software de facturación electrónica para no 

incurrir en estos costos. 

 

Actualmente la Fundación no cuenta con personal vinculado, razón por la 

cual no se efectúan aportes al sistema general de seguridad social. 

La Fundación Víctimas Visibles  realizó una serie de reuniones periódicas, 

durante todo el año 2023, con invitados expertos y protagonistas de 

diferentes campos de acción y de diferentes lugares del mundo. Se 

trataron temas que convergen en la búsqueda de consensos, alternativas 

y propuestas para los diferentes problemas que padece el país como son 

el recrudecimiento de la violencia, la falta de reparación a las víctimas, 

las consecuencias de las movilizaciones ciudadanas con violencia incluida 

y las consecuencias de las nuevas propuestas de paz con el actual     gobierno 

y su programa de “paz total” con diferentes grupos. 

 

    
 

 



 
 

 

 

De manera presencial se realizaron los retiros Hospital de Campo al aire  

libre, con el fin de contribuir a la sanación sicoespiritual de las          víctimas y 

poder escuchar a expertos en diferentes temas. 

 

Para la Fundación es reconfortante saber que su trabajo es reconocido 

como un referente en el conocimiento del tema de las víctimas y la 

sanación sicoespiritual de las mismas, en el que se ha enfocado en los 

últimos años a través de los retiros espirituales Hospitales de Campo y 

demás actividades. 

 

JUSTIFICACIÓN 

El objetivo de trabajo para la Fundación Víctimas Visibles durante el año 

2023  fue marcado por las circunstancias que vivió el país en materia 

política, un año de turbulencia e incertidumbre social, sumado a las 

propuestas del nuevo gobierno en materia de paz y reconciliación con su 

proyecto llamado “paz total”. 

 

La inclusión de todos los actores al margen de la ley en las conversaciones, 

el debilitamiento de las fuerzas de seguridad del estado, el aumento de la 

criminalidad y las implicaciones de estos factores en el campo de la 

seguridad ciudadana, llevaron a miles de colombianos a experimentar 

nuevas formas de victimización, que se suman a las de conflictos anteriores. 

Esta situación nos obligó a repensar y a analizar el acontecer nacional a la 

luz de los múltiples hechos políticos, promoviendo la ESCUCHA y el debate 

respetuoso entre contrarios, el análisis profundo desde diferentes ópticas  

para proponer propuestas encaminadas a la construcción de una verdadera  

paz nacional sustentada en la democracia, la separación de poderes y el 

respeto a las instituciones, como punto de partida para la reconciliación 

entre colombianos. 



                                                                            

 

             

 

Los retiros  Hospital de Campo que realizamos se enfocaron en  torno al 

proyecto de paz total. Se reunieron víctimas y ex victimarios en un 

espacio de encuentro, enmarcado en el respeto a la diferencia, escucha y  

testimonio.  

Aprendimos que el dolor de los niños que vivieron hechos de violencia, se 

enquistan en el adulto, si no son tratados a tiempo. y que aun las 

situaciones límite como la vivida, por ejemplo, por Ingrid Betancourth, 

tienen posibilidades de sanación desde la ESCUCHA del otro.  Desde los 

jóvenes reinsertados que fueron entrenados como “carceleros”  

y que, hoy, con plena conciencia de su instrumentalización, son capaces 

de pedir perdón y de reencontrarse con su propia dignidad.  Fuimos 

testigos de catarsis de dolor y también de la capacidad de perdón que 

tiene todo ser humano. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

La directora de la Fundación Víctimas Visibles convocó y lideró durante el 

año una  serie de conversatorios con líderes y protagonistas en el 

escenario político, económico, empresarios, negociadores en la mesa de 

paz con ELN, presidentes de gremios, exministros y muchas otras 

personas influyentes en todos los campos y temas, de relevancia política 

y social para lograr espacios de escucha y concertación de las diferentes 

posiciones en bien de la democracia y del país. 

     

Ante las conversaciones que se llevan a cabo en la mesa de paz con la 

guerrilla del ELN, la fundación acogió el sentir de muchos colombianos 

que no se sienten representados en los diálogos como  sociedad civil y 

por el contrario se sienten más arrinconados en los territorios por los 

violentos, con acciones contra la integridad personal que han aumentando 

día a día la percepción de inseguridad y la expansión del control territorial 

por parte de los violentos, incrementando cada día el número las víctimas 

en todo el territorio nac  ional. En un valioso conversatorio con el hoy Alto 

Comisionado para la Paz, Otty Patiño, se pudo ahondar en los verdaderos 

alcances y condiciones de un acuerdo de Paz con el ELN. Un crudo y 

profundo análisis sobre las expectativas reales de paz con este grupo 

armado.  



 

  

Por su parte las víctimas de las FARC y del ELN manifiestaron no sentirse 

reparadas. Ven con recelo la política de “paz total” del actual gobierno 

que, según ellos, ha favorecido y privilegiado en sus decisiones el apoyo 

económico, educativo y asistencial a los diferentes actores violentos 

contrastando con el abandono y lentitud  que han tenido que soportar las 

víctimas en los últimos años en el tema de restitución de sus derechos y 

de su dignidad consignados el la Ley de Víctimas 1448 de 2011.  

      

La directora de la Fundación creó el grupo de conversación y encuentro 

“Principio y Fin”, para Escuchar, contextualizar y discernir sobre posibles 

salidas de reconciliación entre los colombianos. Este grupo, nacido de los 

objetivos de la Fundación Víctimas Visibles, nos permitió la escucha activa 

entre ciudadanos que piensan distinto, pero se identifican en el propósito 

de un Reencuentro, como país. 

Durante los conversatorios participaron calificados invitados, con gran 

capacidad de influencia y toma de decisiones, exponiendo sus tesis desde 

muy diversas posturas. Esta reflexión profunda y  sin los  apasionamientos 

del caótico ruido de las redes, nos ha conducido a buscar acuerdos básicos 

mínimos en beneficio del bien y la paz entre los colombianos, como son 

la defensa de la democracia y el empoderamiento de la ciudadanía.  



 

 

 

      

 

          

 

         

              



 

 

CONTENIDO 

1. Eucaristía Hospital de Campo. 10 de enero 

2. Conversatorio con Everth Bustamante y Otty Patiño (ex líder del 

M19). 14 de enero 

3. Reunión con el Nuncio Apostólico Monseñor Luis Mariano   

Montemayor. 23 de marzo 

4. Conversatorio con la Senadora Paola Holguín. Senadora del Centro 

Democrático. 16 de marzo 

5. Retiro Hospital de Campo Nido de María. En torno al Proyecto de Paz 

Total. 22 de abril 

6. Retiro Hospital de Campo para niños. 30 de abril 

7. Conversatorio con Rodrigo Lara. Precandidato a la alcaldía de Bogotá. 

10 de mayo 

8. Reunión con el Superior General  del Carmelo descalzo. Padre Miguel 

Márquez 15 mayo.                                     

9. Presentación del trabajo de 20 años de  la Fundación Víctimas 

Visibles ante el Instituto de Ciencia Política. 23 de mayo 

10. Conversatorio con Juan Daniel Oviedo. Precandidato a la alcaldía de 

Bogotá. 24 de mayo 

11. Conferencia Antonio Sola. Estratega político, experto en manejo de 

campañas electorales.  8 de junio 

 



 

 

12. Conversatorio con Tulio Hernández. Escritor venezolano, experto en 

temas de cultura, comunicación y opinión pública. 21 de junio  

13. Conversatorio  con Carlos Alonso Lucio. Político, Ex militante del 

M19.  10  de julio 

14. Conversatorio con Diego Santos. Periodista, consultor de medios de 

comunicación.  

12 de julio 
 

15. Taller medios tecnológicos. Diego Santos. Experto en comunicación 

digital. 11 de agosto 

16. Conversatorio con Bruce Mac Master. Presidente de Asociación 

Nacional de Empresarios de Colombia ANDI.31 de agosto 

17. Conversatorio con Jaime Alberto Cabal. Presidente de la Federación 

Nacional de Comerciantes. FENALCO. 11 de septiembre 

18. Conversatorio con Germán Arce. Presidente del Consejo Gremial. 18 

de septiembre 

19. Propuestas a Nancy Patricia Gutiérrez. Candidata de la gobernación 

de Cundinamarca 2 de octubre  

20. Conversatorio con José Félix Lafaurie. Presidente ejecutivo de la 

Federación Colombiana de Ganaderos FEDEGÁN y delegado presidencial 

en los diálogos de paz. 5 de octubre 

 

 



 

 

21. Foro”Nueva Realidad”. 2 de noviembre 

Francisco Santos. Resultados electorales  
Eduardo Puig. China en América Latina 

Nistal Fernández. Populistas en España y américa latina 

 

22. Conversatorio con el Dr. Remberto Burgos. Médico especialista en 

Neurocirugía. 23 noviembre 

 

23. Conversatorio con José Manuel Restrepo Abonado. Economista, 

académico y Político.   Nicolas Uribe Rueda. Presidente de la Federación 

Mundial de Cámaras de Comercio, CCB. 9 de noviembre 

24. Conversatorio con David Luna. Político de Cambio Radical.14 de 

diciembre 

 

  

 

 

 



 

 

FUNDACIÓN VÍCTIMAS VISIBLES 

2023 

 

 1. Eucaristía Hospital de Campo. 10 de enero 

 

 
 

El Padre Ángel David Agudelo ofició la primera Eucaristía del año 

por la Fundación Víctimas Visibles y por el Hospital de Campo, para 

encomendar el trabajo que realizará durante el 2023 en favor de 

las víctimas y del diálogo nacional entre los diferentes actores del 

conflicto y porque la participación de la fundación en   espacios de 

discusión sea en el plano de la reconciliación y paz para Colombia 

de acuerdo a la realidad del país. 

                                                   



 

 

2. Conversatorio con Everth Bustamante y Otty Patiño ex   

     líderes del M19. 14 de enero 

 

 

Reunión del Hospital de Campo con los ex líderes del M19 Everth 

Bustamante y  Otty Patiño, hoy Alto Comisionado de Paz,y presidente de 

la mesa de diálogo con el ELN y algunas víctimas de esta guerrilla para 

conocer de primera mano las expectativas y alcances de lo planteado en 

la mesa de diálogo, creada por este gobierno y el sentir de las víctimas 

en un nuevo proceso de paz. 

La Fundación se ratificó en los espacios de participación, en lo expuesto y 

visibilizado por su directora Diana sofía Giraldo respecto del proceso de 

paz anterior, la situación de las víctimas en Colombia con el fin de no 

repetir los errores cometidos: 

1. “Las víctimas realmente nunca estuvieron en el centro, solo se trató 

de un slogan para vender el proceso de paz a la comunidad 

internacional”. 

2. “Las conversaciones de paz estuvieron viciadas desde el principio. 

Fue una mesa de tres patas en la que estuvieron sentados el 

gobierno, los victimarios y unos cuantos de la autodenominada 

sociedad civil. Las víctimas fueron actores pasivos. 

“instrumentalizados en su mayoría”. Con honrosas excepciones.” 



 

 

3. “Uno de los errores del proceso fue permitir que las FARC 

impusieran la agenda en el tema de las víctimas y determinaran 

quiénes podían ir y quienes no a la Habana. Jugaron de manera 

estratégica y acertada para sus intereses”. 

4. “En el escenario de la opinión pública, las FARC Se apropiaron del 

tema de víctimas, mucho antes de las negociaciones de paz”. 

5. “Los aliados  naturales de la mayoría de las víctimas de las FARC 

fueron los mismos amigos de las FARC. El gobierno y la sociedad 

civil tomaron conciencia de manera tardía”. 

6. “Hoy no se puede repetir la historia en el proceso de paz que se 

adelanta con el ELN. El protagonismo y liderazgo de las víctimas 

debe ser real. Ellas son las verdaderas gestoras de paz. No se 

puede volver a permitir su instrumentalización”. 

                   

Los asistentes pudieron escuchar de una de las víctimas del ElN Julia 

Marcela Betancourt, el testimonio del secuestro de ella y su esposo 

en el kilómetro 18 en Cali perpetrado por esta guerrilla el 30 de 

mayo de 1999. De manera directa pudo expresarle a Otty Patiño 

sus interrogantes sobre el actual proceso. 



 

 

 

3. Reunión con el Nuncio Apostólico, Monseñor Luis Mariano 

    Montemayor. 23 de enero 

     

Reunión de la directora de la Fundación Víctimas Visibles y el Nuncio 

Apostólico para Colombia, Monseñor Luis Mariano Montemayor, para 

hacer un balance del trabajo de los Hospitales de Campo, bajo la acogida 

y el apoyo de la iglesia católica en nombre del Papa Francisco. 

La directora de la Fundación le agradeció su compromiso en la búsqueda 

de la paz en Colombia y la aceptación del debate permanente y franco 

que sostuvieron durante su permanencia en la Nunciatura, donde ella 

pudo expresar sus divergencias sobre el papel que se le daba a las 

víctimas en el proceso y el cómo se privilegiaba la voz y la escucha del 

victimario.  

 

                              

 

 

 



 

4. Conversatorio con la Senadora del Centro Democrático. Paola 

     Holguín. 16 de mayo 

 

 

El conversatorio con la senadora del Centro Democrático Paola Holgín giró 

en torno a la situación y garantías de la oposición en el gobierno actual, 

explicó el por qué de los reparos  de su partido  frente a las medidas y 

propuestas planteadas por este en materia de “paz total” y las 

consecuencias sociales en materia de seguridad e incumplimiento de los 

acuerdos con las víctimas, según lo estipulado en la ley 1448. 

 

 



 

5. Retiro Hospital de Campo. “El Nido de María” en torno al 

proyecto de Paz Total. 22 de abril  

          
Para el retiro Hospital de Campo “Nido de María” fue invitada la ex 

secuestrada por las FARC Ingrid Betancourt con el propósito de 

reunirse, escuchar y compartir con desmovilizados y reinsertados 

de esta guerrilla. Participaron también líderes civiles, periodistas y 

miembros del Hospital de Campo. Escucharon, se dejaron 

interpelar, reflexionaron sobre los testimonios de víctimas y ex 

victimarios. Estos escenarios de escucha respetuosa y sincera 

“desde el corazón” conducen a verdaderos encuentros entre seres 

humanos cansados de cargar heridas. Cuando se deponen los egos 

se acaban las razones para la confrontación. Desde esos espacios 

de humildad, es posible el encuentro para reconstruir lazos en una 

sociedad rota.  

  
LA ESPIRITUALIDAD AL SERVICIO DE LA RECONCILIACIÓN: 

Palabras de un desmovilizado ante la invitación a encontrarse con la ex 

secuestrada por las FARC, Ingrid Betancourt en el Retiro Hospital de 

Campo: 

“Hola familia, reciban un abrazo desde los corazones de Jesús y de María muy 

contento y emocionado, dándole gracias a Dios por que nos va a permitir de 

nuevo encontrarnos, darnos un abrazo y vivir ese Dios de amor y Misericordia” … 

quiero contarles algo místico, cada vez que se avecina algo, o soy invitado a un 

retiro, yo siento muchas veces mucha carga espiritual, se manifiesta en 

quebrantos de salud, ataques del enemigo. Yo el domingo día de la Misericordia 

me sentía con mucha carga espiritual, algo fuerte y en ese examen de conciencia 

que hice y analizar el amor y misericordia de Dios, se me venían muchos 

momentos donde Dios nos ha dejado ver en estos retiros espirituales Hospital de 

Campo…en Bucaramanga después del atentado, el militar que quería venganza… 

y ver la transformación luego de participar en el retiro. 

Estoy seguro de que este retiro lo necesitamos, que lo suscitó Dios y la santísima 

Virgen María en el corazón de Diana Sofía y estoy seguro de que dará grandes 

frutos. Unidos en oración, los quiero mucho. Aquí estoy señor para hacer tu 

voluntad, mis manos mis pies y la boca para hablar de la misericordia del Señor. 

Los quiero mucho, un abrazo grandototote” 



 

 

 
En este Retiro se fortalecieron lazos entre los integrantes del 

Hospital de Campo. Somos un grupo que potencia la voz de las 

víctimas y la defensa de sus derechos en los procesos y diálogos de 

paz. Hemos aprendido que cada reencuentro que se da entre 

colombianos heridos por la violencia, es una semilla que sembramos 

en tierra abonada.   

      

Testimonio: Pastora Mira. Víctima de diferentes actores 

armados                                                                     

                          



 

     Retiro "Nido de María" 

“Desde el momento de llegada a ese mágico lugar donde fuimos convocados, 

el respeto la hermandad que se nos hace sentir en familia convocados a 

través del mensaje de la madre celestial a la cual la Doctora Diana no ha 

dudado un solo momento en darle su Fiat para abrir las puertas no solo de 

su hogar sino las de su corazón para fundir en un abrazo lleno de escucha, 

respeto y solidaridad propiciar el encuentro de seres carentes de amor, 

perdón y reconciliación se materializa el gran misterio del amor con el médico 

de la misericordia que a través de su ministerio sella con sagrado bálsamo 

las heridas sangrantes de estos peregrinos que hemos sido convocados para 

tan preciado regalo de la vida "Renacer". Así viví y sentí esta linda experiencia 

que agradezco infinitamente me permitieron vivir para ser testigo del amor 

de la Madre celestial y la bondad de todas las personas que de una u otra 

forma contribuyeron en la realización del Retiro Hospital de Campo” 

¿QUE REPRESENTÓ LA IMAGEN DE MARIA?  

   

Pastora Mira (víctima): 

“… Todo el dolor que entregamos hoy y que en esa gestación y después 

de ese parto seamos sanados física y espiritualmente.”  

“Hacia la paz individual y colectiva. Tu vientre dará a luz una nueva 

vida y será la paz del mundo” 

“Por Llenarme de su amor. Ella al lado de su hijo son mi único camino. 

Pido sus virtudes de esperanza, caridad, humildad, paciencia, 

perseverancia, obediencia. Es el centro de mi vida.” 

 

 

 



 

“…Como recibiendo esas gracias, esa felicidad. He venido a muchos de 

estos retiros, y me parece que en este se ha cambiado la tónica en 

cierto modo. Durante muchos meses hemos traído dolor, sufrimiento, 

angustia, hemos depositado en el nido cosas terribles, dolorosísimas y 

como que siento que esta vez se nos está pidiendo entregar todo eso, 

imitar ese gesto de la virgen y llenarnos de plenitud, de felicidad de 

salir de aquí después de haber dejado todas esas cosas y empezar una 

vida nueva. Abandono total.  

Me sentí invitada a sanar los vientres de mujeres maltratadas, los 

abortos, los hijos no deseados, que seamos nosotros hoy a través de 

mamita María de esa imagen maravillosa transportadores de esa 

sanación de tantas mujeres que maldicen el momento de la 

maternidad, de la sanación de los vientres de tantas mujeres que 

quieren ser madres y no pueden. Hoy mirando a mamita María 

recordaba ese momento en que sepultando a mi hijo sentí pena cuando 

lo lloraba cuando tenía que sentir gratitud porque me había permitido 

ser madre y hay tantas que quieren serlo y no han podido. Sintamos 

que estamos dentro de ese vientre de mamita maría, ……está 

mandando ese bálsamo sanador para las mujeres maltratadas en el 

mundo y en esta nuestra Colombia querida porque esa es la cuna de 

la sanación, el vientre materno desde donde se debe y se tiene que 

gestar la paz. Gracias por habernos traído hasta acá y permitirnos ser 

ese vínculo de sanación”  

                              

 

 

 



 

Testimonio:   Lourdes M Mesa. Víctima del secuestro La María 

 

“La presentación del grupo ante los asistentes fue muy espontánea, 

sin preparación previa, finalmente fue muy natural y bien recibida. El 

testimonio de Pastora siempre con una fuerza inmensa es muy 

representativo. Al escucharla, se siente cada vez más la experiencia y 

la riqueza interior.  

En el momento de la carpa, el nido con el niño Jesús, sentí mucha 

apertura de los invitados, algunos realizaron una participación muy 

profunda. El uso de las “curitas para las heridas” ayudó a que cada uno 

revisara lo que le tocaba más en el corazón y se identificara con la 

persona que compartía su testimonio. 

El momento de meditación en torno a María, fue muy significativo. 

Finalmente, ella nos unió a su alrededor. La maternidad siempre  será 

fuente de unión. 

Mucha emotividad y sinceridad en el momento del encuentro entre Eli  

Johana Pineda e Ingrid Betancourth. Significó la necesidad que siempre 

tenemos de pedir y recibir el perdón. Mucha apertura de parte de Eli 

Johana. Un testimonio fuerte que toca siempre a quienes lo escuchan. 

Interesante registrar que el encuentro “humano y entrañable” que no 

se dió nunca entre la ex secuestrada y los cabecillas del grupo que la 

secuestró durante 8 años, se dió entre ella y una joven de las bases.  

La Eucaristía fue muy especial. La meditación dirigida por el padre 

Arnoby me transportó a mi interior, llevándome de la mano. Fue un 

momento de liberación que significó fuerza y presencia del Señor entre 

nosotros, siempre animándonos a reiniciar el camino. 



 

La unción que nos dio el sacerdote a todos los presentes fue de un 

valor incalculable. No sé si todos los presentes entendieron el 

significado tan grande que tiene el poder del sacramento.  

En este retiro Hospital de Campo encontré con más fuerza la presencia 

de María en nuestro acontecer. Se hace presente en nuestra vida de 

manera suave y a veces imperceptible, como una verdadera mamá, 

atenta siempre a cada detalle de nuestro diario vivir” 

Lourdes Mesa (víctima): 

“Yo vi una mujer con los pies en la tierra y la mirada en el cielo y al 

centro la vida abrazada con unas manos sin fin, unas rosas alrededor. 

¿Qué me quedó? Ella toca el vientre, es como tocar el fruto del amor 

y nunca soltarlo. Mucha placidez en su rostro. Subiendo la mirada al 

cielo ofrece lo que es y lo invita a uno a ofrecer lo que uno es, a Dios. 

Entre más suelta, más libertad hay en el rostro. Me hizo 

indudablemente recordar que la época del embarazo fue para mí una 

de las épocas más hermosas de la vida. Sentir uno la criatura dentro 

del vientre es algo inexplicable, cuando empiezan a golpear, esas 

patadas es una cosa maravillosa, es increíble. Entonces es ese nunca 

soltar el fruto del amor.”     

               

Diana Sofía resume la situación actual de las víctimas: 

 1. Hoy más que nunca está vigente nuestro lema en la Fundación: 

Perdonar es un acto individual sana a quien lo otorga, pero de 

ninguna manera implica renuncia a sus derechos a la verdad, a la 

justicia y a la reparación. 

Durante el proceso de paz con las Farc, a las víctimas se les 

conminó, de manera errática, a perdonar. Varios líderes, incluso 

religiosos, cayeron en ese error” 



 
 

2. “A las víctimas se les instrumentalizó con propaganda mentirosa, 

destinada a la Comunidad internacional. Jamás estuvieron en el 

centro.”  

 

3. “Es necesario recordar lo que se hizo con las víctimas de las Farc: 

se les escondió, mimetizó, se les desapareció detrás de víctimas de 

otros actores. Recordar esas luchas hace que vuelva a doler. Y lo 

más triste es que muchas víctimas cayeron en la trampa de 

legitimar este juego”. 

 

4. “Duele recordar lo que le acaba de pasar a Lorena Murcia, la 

joven ex Farc, que, por denunciar los horrores del reclutamiento, 

incluidas las sucesivas violaciones, la callaron con el asesinato de 

su hermana y su sobrino. Tuvo que huir del país”. 
 

5. “Que los cabecillas de las exFarc se declaren hoy víctimas, duele, 

lacera. ¿Cómo se sentirán quiénes pasaron años y años de 

secuestro sometidos a la ignominia? 

Sin embargo, se debe diferenciar que en sus filas hubo muchos 

niños “víctimas”, reclutados a la fuerza” 

 

6. “La historia no se puede repetir con el ELN. Con un agravante, el 

ELN ni siquiera quiere parapetarse tras una propaganda a "favor de 

las víctimas", sencillamente han hecho saber que no les importan 

las víctimas”. 

 

7. “Y sobre las indemnizaciones para las víctimas recuerdo que, Alan 

Jara, quien fue director de la Unidad de Víctimas, aseguró que se 

necesitarían 80 años para ponerse al día en el pago de las 

indemnizaciones por vía administrativa”. 

 

8. “Y un tema que nadie se atrevió a tratar en público.  

Las víctimas de crímenes atroces se dejaron de últimas y se 

privilegió el pago a "desplazados" que de la noche a la mañana 

crecieron de manera exponencial. ¿Eran todos víctimas? ¿Cómo se 

inscribieron? ¿Al servicio de cuáles intereses electorales?”    



 

      
Estas fotografías recogen un instante muy simbólico para Colombia: una 

joven ex guerrillera de las Farc, quién ha vivido un  profundo proceso de 

conversión de la mano del Hospital de Campo, le pide perdón a Ingrid 

Betancourth por los años de secuestro. Fue una gracia para los 

participantes presenciar este momento lleno de dolor, perdón, 

reconciliación y esperanza. 

    Palabras de Ingrid Betancourt sobre su experiencia en el  

    Retiro Hospital de Campo: 

….. “Siento ganas de ir allá y vaciar esas formas, esa redondez, ese rostro de 

ella y tocar con las manos, porque me estaba acordando como decía Pastora 

que Las manos son la extensión del alma, y creo que por ahí quiero comenzar 

porque La relación con “María” no es racional, no puede ser racional, es 

totalmente emocional, es la conexión que tenemos con ella, o por lo menos 

Así la entiendo yo en lo que yo he vivido. En la selva tuve momentos de 

conexión con ella y quiero contarles momentos que atesoro, son como cosas 

que quiero mucho y me hace pensar que todo lo que me sucedió y lo que 

tuve que vivir me dejo cosas extraordinarias”                                          

                                                   



 

 

          6. Retiro Hospital de Campo para niños. 30 de abril 

 

La gran enseñanza que nos dejó este hermoso encuentro es que 

es necesario dar atención sicológica y espiritual, de manera 

prioritaria, a los niños que han presenciado o experimentado 

hechos de  violencia. Si estas heridas se visibilizan a tiempo, 

estaremos actuando de manera preventiva por una sociedad con 

menos dolor acumulado.   

                   

La Fundación Víctimas Visibles realizó un retiro Hospital de Campo 

para 23 niños entre los 6 y 12 años quienes se encontraban 

acompañados con algunos miembros de sus familias, entre ellas 

algunas víctimas desplazadas por temas de violencia.  

 



 

       

Al retiro Hospital de Campo para niños, fue invitado un reinsertado de las 

FARC, hoy miembro del Hospital de Campo quien de niño fue reclutado 

por la guerrilla, hoy está reinsertado y trabaja en la prevención para que 

otros niños y jóvenes no tengan que vivir lo que a él le tocó vivir dentro 

de las filas de la guerrilla y todas las consecuencias dolorosas para su 

núcleo familiar. 

                



 
 

 

 
Se realizaron con los niños diferentes actividades lúdicas propias 

para su edad, compartieron entre juegos, oraciones, dibujos, 

alimentación y regalos. La temática estaba enmarcada en la figura 

de la virgen María como madre protectora para ellos y sus familias. 

Estuvieron acompañados por la exdirectora de Bienestar familiar 

Elvira Forero y los integrantes del Hospital de Campo. 

 

      
 

 
 

 

 



      

 

 

Los niños escucharon directamente del reinsertado de las FARC, 

integrante del Hospital de Campo, todas las experiencias dolorosas que 

vivieron él y su familia como consecuencia de su reclutamiento. Fue 

sorprendente lo asertivos que se mostraron los niños ante el reinsertado, 

sus relatos, sus lágrimas y consejos para que no se dejaran seducir con 

promesas falsas hechas por extraños.  Los niños por su propia iniciativa 

lo abrazaron y consolaron ante las manifestaciones de las secuelas y 

heridas emocionales del reinsertado. Al mismo tiempo se sintieron en un 

espacio de confianza que los llevó a compartir sus experiencias de 

maltrato dentro de sus hogares, sus temores y recursos para sobrevivir a 

estas situaciones.   

                       

 



 

                                

7. Conversatorio con Rodrigo Lara. Precandidato a la alcaldía 

    de Bogotá. 10 de mayo 

 

Se realizaron algunos encuentros con los candidatos a la Alcaldía 

de Bogotá, para conocer su pensamiento en torno a la Ciudad. Se 

abordaron temas como la seguridad, los desplazados, la atención 

a los más necesitados, entre otros. 

 

 

 

 



 

 

8. Reunión con el Superior General de los Carmelitas Padre  

    Miguel Márquez. 15 de mayo 

 

                         

La directora de la Fundación se reunió con el padre Miguel Márquez en su 

visita por  Colombia. Compartieron sobre el futuro de los retiros  “Hospital 

de Campo”, logros y ajustes en  el enfoque sanador de lo espiritual.  Cada 

vez más necesario ante las circunstancias de guerra y violencia que se 

recrudecen. El P. Miguel compartió su experiencia después de recorrer las 

zonas más afectadas por la violencia y la guerra, en el mundo entero.  

El padre Miguel Márquez ha estado vinculado desde la creación de los 

retiros “Hospitales de Campo” y  como asesor espiritual desde los inicios 

de actividades  de la Fundación Víctimas Visibles.  

 



 

 

9. Presentación del trabajo de 20 años de la Fundación Víctimas 

    Visibles ante el Instituto Ciencia Política. 23 de mayo 

 

 

La Fundación Víctimas Visibles en cabeza de su directora Diana Sofía 

Giraldo presentó ante los miembros del Instituto de Ciencia Política el 

trabajo que ha realizado la fundación desde sus inicios en el tema de 

reconocimiento a las víctimas, a su dignidad y la lucha por el 

restablecimiento de sus derechos, siendo reconocida como cogestora de 

la ley de Víctimas 1448, entre sus muchos logros.  

La directora insistió en la lucha permanente que tienen que ejercer las 

víctimas en Colombia para exigir el derecho a la verdad por parte de sus 

victimarios, para el restablecimiento de sus derechos vulnerados y la 

importancia de sus testimonios como fuente de fidedigna en los procesos 

de paz. 

La directora estuvo acompañada por una víctima de las FARC y un 

reinsertado de esta guerrilla que hoy trabajan juntos  en los Hospitales 

de Campo, retiros espirituales creados por la fundación Víctimas Visibles, 

espacios donde se propicia el encuentro entre colombianos, víctimas, 

victimarios y la sociedad donde  se trabaja por la  sanación, el perdón y 

la búsqueda de acuerdos de reconciliación que se puedan replicar. 

 



 

 

La víctima a quien las FARC le secuestró su esposo, por quien pagó rescate 

y de  quien hasta la fecha no tiene noticias, compartió  su testimonio de 

lo que ha tenido que padecer en compañía de sus hijos y el 

acompañamiento que ha recibido de la Fundación. Hoy es parte de los 

Retiros Hospitales de Campo, trabajando en la construcción de paz a 

través de los espacios de reencuentro  del perdón y sanación al lado de 

quienes un día fueron sus victimarios. 

El reinsertado de las FARC compartió su experiencia de reincorporación a 

la sociedad y como la participación activa en los Hospitales de Campo le 

ha dado una nueva perspectiva espiritual a su vida, al relacionarse con 

las víctimas en medio del respeto y consideración mutua. Aprendieron a 

escucharse, a ponerse en el lugar de los otros, a perdonar y a ser 

perdonados. Aseguran que ha sido un proceso sanador para ellos y 

también para quiénes escuchan su testimonio.  



 

 

10. Conversatorio  con el candidato a la alcaldía de Bogotá 
      Juan Daniel Oviedo. 24 de mayo 

 

 

              

 



 

 

11. Conferencia con Antonio Sola: ¿Cómo sobrevivir al mundo 

       que viene? 8 de junio. 
 

              

Antonio Sola conferencista y estratega político en campañas electorales y 

gobierno, experto en marketing político fue invitado por la Fundación 

Víctimas Visibles en asocio con el Metropólitan Club para dar luces sobre 

los procesos que se están gestando en los países democráticos. 

Resaltó la importancia de entender la transformación que se está 

presentando no solo en Colombia sino también a nivel mundial  

Insistió en que todos debemos trabajar por un mundo mejor, enfrentando 

los problemas, ponerse al frente de las personas, estar dispuesto a reducir 

el dolor de las víctimas, dispuestos a ayudar al de al lado a levantarse y 

ayudarle a que conquiste sus metas y objetivos de vida con el apoyo de 

todos.  “La razón individualiza, el sentir pluraliza”  

 



 

 

    

 
 

Algunas ideas centrales de su conferencia: 

- La política machista es retrógrada, hay que incorporar 

fundamentalmente los valores asociados a lo femenino. 

        

- Si el planeta tuviera sexo sería Mujer: se necesitan gobiernos 

asociados a lo femenino y muchas más mujeres gobernando. 

 

- En el siglo XXI nuestros países deben apreciar los valores 

intrínsecos que caracterizan el actuar de la mujer como por ejemplo 

la empatía. 

 

- Hay una nueva civilización, que está llegando con un nuevo ser 

humano, fin de las religiones, fin de las ideologías, fin de un ciclo 

político y fin de las democracias. 

 



 
 

 

- Hay una tarea que debemos echarnos al hombro: la humanística 

que es la hija de la buena voluntad y del sentido común, permite 

poner a la persona en el centro de la política. 

 

- Hay que pensar en que vamos a hacer con los próximos 20 o 30 

años, donde deben gobernarnos presidentes dispuestos a 

transformar la realidad de hoy. A creer y hacer posible el cambio 

que necesitamos para el nuevo mundo que está llegando. 

 

-Estamos en el fin del ciclo político y de una democracia extenuada. 

 

 

                 

 

 

 

 

 



 
 

12. Conversatorio con Tulio Hernández. Escritor venezolano  

      experto en temas de cultura, comunicación y opinión  

       pública. 21 de junio 

 

   
    

                                   

 

 

 

 



 

 

13. Conversatorio con Carlos Alonso Lucio. Político, Ex militante    

       del M19.  10  de julio 

 Ante lo confuso del ambiente de gobernabilidad y queriendo 
comprender que es lo que hace tan difícil la reconciliación entre 

los colombianos, quisimos conocer de primera mano las 

denuncia que ha hecho el exintegrante del M19, Carlos Alonso 
Lucio sobre la situación del gobierno actual. 

 
 

Participaron como exponentes Carlos Alonso Lucio y Vivian Morales 

ante un grupo con diversas posturas para dar a conocer su posición 

desde su experiencia política de la situación que enfrenta el país con 

el nuevo gobierno. Un análisis de la democracia en Colombia y la 

importancia de recuperar el debate abierto e inclusivo como 

herramienta de interlocución democrática ciudadana. 

 
 



 
    

 
En el conversatorio Carlos Alonso Lucio explicó los fundamentos de 

lo que sería un juicio político al Presidente y los alcances del  

movimiento cívico ciudadano, liderado por él. Explicó las 

pretensiones que tiene frente a la realidad del país. Los asistentes 

plantearon observaciones profundas, críticas y cuestionamientos a 

los posibles resultados siempre en un debate constructivo y de 

mucho respeto frente a todas las posiciones contrarias. Se 

plantearon muy valiosos aportes desde el conocimiento y 

experiencia de los asistentes muchos de ellos expertos conocedores 

de la realidad del país desde su labor en diferentes cargos públicos 

y gobiernos.  

               

 



 

14. Conversatorio con Diego Santos. Periodista, experto en  

      comunicación digital. 12 de julio 

 

 
La importancia de las nuevas herramientas de comunicaciones a 

través del uso de la tecnología como herramienta de poder, su 

alcance y valor primordial en las democracias actuales para todos 

los ciudadanos para no tener que quedar a expensas de la 

manipulación de la información y los malos manejos de quienes los 

usan en beneficio propio de acuerdo con “sus intereses mezquinos”. 

Cómo usarlos responsablemente en favor de la democracia. 

 

 
                   

 



 
             

15.  Taller medios tecnológicos. Diego Santos. Experto en  

         comunicación digital. 11 de agosto 

       

              
El taller herramientas tecnológicas fue liderado por Diego Santos, experto 

en medios digitales. Se realizó para integrantes del Hospital de Campo y 

participantes del grupo Principio Fin, como respuesta al riesgo en el que 

nos encontramos expuestos los ciudadanos como consumidores 

permanentes de  información digital y redes sociales, lo que nos obliga a 

actualizar los conocimientos tecnológicos                                para producir 

contenido digital de calidad y para mejorar la calidad de las comunicaciones.  

Aprendimos herramientas de video básicas de grabación y edición y como crear 

contenido de tiktok para producir contenido fiable, de calidad y reconocer 

contenidos que puedan estar tratando de manipular la información.  

       
 

 



 
 

 

16. Conversatorio con Bruce Mac Master. Presidente de  

       Asociación Nacional de Empresarios de Colombia. ANDI  
       31 de agosto 

 

Escuchar a los representantes de los Gremios nos enriqueció el 
análisis sobre la visión de país que tienen y la manera como 

conciben el fortalecimiento democrático, la justicia  y la inclusión 
social. 

 

 
 

 

 

 



 

 

17. Conversatorio con Jaime Alberto Cabal. Presidente de la  

       Federación Nacional de Comerciantes. FENALCO. 10 de  

       Septiembre 
 

 

        En este conversatorio se trató del análisis de la situación actual 
        del país en cifras un  año después de la  instalación del nuevo   

        gobierno y un pronóstico de  hacia dónde se dirige el país.   El 
        invitado analizó la crisis de institucionalidad y como sostener y 

        reconstruir las bases democráticas del país. 

 

 

 



 
 

18. Conversatorio con Germán Arce. Presidente del Consejo 

      Gremial. 18 septiembre 

 

     
Germán Arce hizo una lectura del contexto actual del país, y lo que 

está pasando con los gremios, actores definitivos en este momento 

coyuntural. Analizó el primer año de gobierno y las implicaciones de 

las decisiones de gobernabilidad para los gremios ante las cifras 

económicas concretas. En su opinión se carece de una hoja de ruta 

y no hay método. La importancia de las instituciones fuertes y 

defensa de la autonomía de las cortes.  

Es muy relevante el papel en el futuro próximo de la sociedad civil, 

los centros de pensamiento y la academia. 

 

 
 



 

 

19. Propuesta a Nancy Patricia Gutiérrez. Precandidata a la  

      gobernación de Cundinamarca. 2 de octubre 

 

 
La directora de la Fundación Diana Sofía Giraldo se reunió en varias 

oportunidades con la candidata a la gobernación de Cundinamarca, 

Nancy Patricia Gutiérrez, para escuchar y analizar sus propuestas, 

en caso de ser elegida gobernadora. 

Interrogada por los invitados a los conversatorios del grupo 

Principio y fin, en el tema de mujer y víctimas. 

Nancy Patricia compartió su experiencia recorriendo las 

comunidades más vulnerables de Cundinamarca, sus necesidades y 

propuestas. Hizo énfasis en la necesidad de que haya verdadera 

Justicia Social. 

          



 
 

20. Conversatorio con José Félix Lafourie. Presidente  

     ejecutivo de la Federación Colombiana de Ganaderos.  

       FEDEGÁN y representante del Presidente en los                          

diálogos de paz.   5 de octubre 

 

                 

           

Con el objeto de conocer las posiciones en la mesa de negociación 

con la guerrilla del ELN fue invitado José Félix Lafauirie. Su visión 

como negociador y como presidente de los ganaderos nos permitió 

conocer de primera mano la realidad del país rural y del país 

político. Como negociador tiene un convencimiento realista sobre la 

posibilidad de llegar a acuerdos en el plano de la convivencia, la 

verdad y el respeto a las  comunidades, por parte de los grupos 

armados.  

La intervención fue muy precisa y esclarecedora sobre cómo se 

llevan a cabo los diálogos de paz, cómo sortean y dirimen las 

constantes adversidades que se presentan en la mesa de 

negociación, de cara a la construcción de una paz duradera para el 

país. 

 
 



 
 

 

21. Foro nueva realidad. 2 de noviembre 

      -Francisco Santos. Resultados Electorales  

       -Eduardo Puig. China en América Latina 

       -Nistal Fernández. Populistas en España y América Latina 

  

 

En el foro los invitados hicieron un análisis profundo de la nueva 

realidad de los gobiernos y desafíos que enfrenta la democracia en 

el mundo. 

 

 
 

 

 



 
 

 

22. Conversatorio con el Dr. Remberto Burgos. Médico,   

      especialista Neurocirujano. 23 de noviembre 

 
En este conversatorio analizó desde la neurología el actuar de las 

personas bajo circunstancias de presión, inseguridad, incertidumbre 

y miedo como las que vivimos actualmente en Colombia. Nos hizo 

pedagogía para comprender el proceso de toma de las decisiones: 

¿Usamos la razón o la emoción?. El doctor Remberto explicó el 

concepto “secuestro Neuronal” como adicción a las emociones que 

generalmente hacen que se tomen decisiones rápidas, cambiantes 

sin análisis suficiente buscando las gratificaciones inmediatas. 

                



 
 

 

             
 

Algunas de sus aportes y reflexiones sobre el 

comportamiento y la salud mental: 

-Un país actuando bajo el miedo es un país sin norte 

 

-Negligencia de probabilidad creer que algo malo me va a pasar y 
reaccionar con actuaciones ridículas 

 
-La gente va por el mundo haciendo un túnel en su vida bajo la 

negligencia de probabilidad, vivimos en la incertidumbre y la 
emoción nos regula, el comportamiento de túnel es en sí mismo un 

riesgo para la salud física y mental derrames, dolores, infartos. 

 

Frente a la realidad del país: 

- Tener la emoción que respalde el pensamiento, pero actuar con la 
razón 

 
- No debe haber confrontación, se puede construir navegando en 

canoas diferentes 
 

- Es tiempo de liderazgo Colectivo y este se construye 
 

 
 



 
 

23. Conversatorio con José Manuel Restrepo Abonado.  

       Economista, académico y Político.   Nicolas Uribe Rueda.  

       Presidente de la Federación Mundial de Cámaras de  

       Comercio, CCB. 9 de noviembre. 

 

la búsqueda de comprensión de todos los factores que inciden en 

la compleja realidad colombiana, nos llevó a escuchar a 

economistas y estudiosos de las nuevas tecnologías de la 

información. 

 

 

 
 

 

  
 



 

 
  

24. Jóvenes con liderazgo. Conversatorio con David Luna. 14 

diciembre 

 

 
En este conversatorio  se analizó lo esencial de un debate público y 

abierto, donde se incluya permanentemente la voz del  ciudadano 

en el ejercicio de una política proactiva. Entender la realidad para 

encontrar valores estratégicos y conservar el espíritu democrático 

y de defensa de la institucionalidad. Se analizó el valor de la 

oposición. La necesidad de expresar con la fuerza del argumento y 

respeto a la palabra para aportar al debate y hacer  caer en la 

cuenta sobre las  decisiones equivocadas que puedan generar 

retrocesos. 

 

     



 
OTRAS ACTIVIDADES: 

 

● Intervención Programa la Noche. 20 de junio 

 

 

Diana Sofía Giraldo, directora de la fundación Víctimas Visibles, comenta 

las marchas ciudadanas. 

“presidente está democracia no es expropiable se lo están diciendo los 

ciudadanos, se lo está gritando en la calle, los ciudadanos empoderados”… 

cuando suena esa trompeta y nos recuerda esa cantidad de víctimas que 

ha habido en Colombia, cuándo resuenan las notas del himno Nacional, 

mamás, jóvenes, ancianos y niños empoderados que dicen: ¡ya no más!  

● Fortalecimiento de la comunidad  Principio y Fin. 

 

 
Durante el año 2023 la comunidad Principio y Fin, se reunió con 

regularidad, bajo el liderazgo de Diana Sofía Giraldo, para 

compartir y socializar los avances en la estructuración, 

consolidación y fortalecimiento de la comunidad con miras a  

convertirse en tanque de pensamiento. De esta manera trazar una 

hoja de ruta hacia el futuro cercano. 



 

 

● Gestión de Apoyo económico  para la culminación de estudios para 

cumplir con requisitos universitarios, para algunos integrantes del 

Hospital de Campo, víctimas y reinsertados de las Farc. Se buscó 

que algunos amigos apoyaran de manera directa a quiénes nos 

solicitaron ayuda. 

● De igual forma ante hechos violentos la fundación ha gestionado 

con integrantes de grupo Principio Fin, apoyo para algunos 

miembros del Hospital de Campo en necesidades particulares 

puntuales. 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 


